
ESTADO DE LA ASOCIACIÓN EN LA REGIÓN 
IBÉRICA (INTERVENCIÓN DEL CONSEJERO
MUNDIAL PARA LA REGIÓN IBÉRICA, D. RAÚL 
FERNÁNDEZ ABAD) 

Terminamos un periodo de seis años más uno iluminados en el documento final del III Congreso 
regional que nos dio unas líneas de actuación para este sexenio.  

En 2018 tuvimos la suerte de contar con un Congreso mundial que nos facilitó objetivos para la 
Asociación en el ámbito mundial. Y todo esto enriquecido por los Congresos provinciales que nos 
daban luz a la hora de llevar adelante el trabajo en la Región. 

Tres marcos muy buenos que nos pueden ayudar en nuestra revisión y en nuestro análisis de la 
realidad. Tanto a los Coordinadores provinciales como a los miembros de la SER os he pedido tres 
fortalezas y tres aspectos a trabajar en vuestras provincias y en vuestras áreas. Ha sido un buen 
termómetro que me ha ayudado a ver y a analizar la realidad de nuestra Región. También he tenido en 
cuenta las aportaciones que, de diferentes provincias, diferentes centros y en el ámbito particular 
hemos recibido en este proceso. Así también las conclusiones de las tres reuniones que, vía zoom, se 
mantuvieron con todos los salesianos cooperadores que se conectaron. Un resumen de esta 
documentación con todas las aportaciones se adjuntará, si lo ve conveniente el nuevo consejero 
mundial al documento final del Congreso. 

No voy a detallar una por una todas las aportaciones, pero sí quiero destacar las siguientes fortalezas 
de la Región: 



 Cuidado de la espiritualidad del Salesiano Cooperador
 Animación, junto a los SDB y a las FMA, del trabajo en conjunto de la Familia Salesiana

propiciando momentos de encuentro, de celebración conjuntos en todos los ámbitos (regional,
provincial y local)

 Acompañamiento en la formación de los salesianos cooperadores y de los aspirantes en sus
tres áreas (inicial, permanente, de responsables)

 Consenso a la hora de elaborar marcos de trabajo y orientaciones en torno a los siguientes
apartados:

o Manifiestos de la Asociación en el ámbito de la Región.
o Criterios para la entrada en la Asociación de Salesianos Cooperadores.
o Criterios para la salida de la Asociación de Salesianos Cooperadores.
o Criterios para el reconocimiento de la fidelidad a la Asociación de Salesianos

Cooperadores (25 años).
o Desarrollo de la temática a tratar en la Formación Inicial de los Salesianos

Cooperadores indicada en el documento mundial sobre “Orientaciones e indicaciones
para la formación de los Salesianos Cooperadores”.

o Orientaciones en el ámbito de la Familia y las nuevas realidades en el documento “una
mirada misericordiosa sobre la Familia”.

o Los documentos regionales acerca de la llevanza de la contabilidad en el ámbito local.
 Cuidado por la presentación de la vocación de Salesiano Cooperador con el consiguiente

aumento de vocaciones y promesas.

Si lo confrontamos con los retos del III Congreso regional estaríamos dando respuesta a los retos 1, 2, 
6, 7 y 8. ¿De una manera satisfactoria? Esa es una respuesta abierta que debemos contestarnos cada 
uno. Mi respuesta es que estamos en el camino cierto. 

¿Se podría haber realizado mejor? Pues claro que lo podríamos haber realizado mejor. La duda que se 
me plantea es que, si en el ámbito local se han interiorizado, hechos propios y trabajados. Este es un 
trabajo que tendréis que realizar en vuestro Congreso provincial del año que viene. 

Y ¿en qué aspectos debemos seguir trabajando como Región? 

Un primer aspecto en el que debemos seguir trabajando como Región es en consolidar el trabajo 
realizado. Podemos caer en el riesgo de no cuidar afianzando nuestras fortalezas porque si no las 
cuidamos y las seguimos cultivando nos ocurrirá que se volverán a convertir en puntos de mejora. 

Ojo, que algo que aparezca en este apartado no implica que no se esté realizando, sino que nos 
debemos replantear cómo lo estamos haciendo. 

El segundo aspecto que trabajaría como región es el sentimiento de pertenencia a una Asociación. Es 
palpable que hay momentos que nos quedamos en un sentimiento de pertenencia localista (al Centro 
local de pertenencia) y se nos olvidan otros ámbitos como puede ser el provincial, el regional o el 
mundial. Tenemos que seguir trabajando y trasmitiendo la riqueza que se nos puede trasmitir. Dentro 
de este trabajo nos debemos volcar en fomentar la participación en los acontecimientos asociativos 



que se organizan en todos los ámbitos. En el ámbito regional poner especial énfasis en los Ejercicios 
Espirituales en Buenafuente del Sistal, las Escuelas de Responsables, Corazones arremangados, las 
peregrinaciones regionales. Estos momentos los hemos aprobado todos, las valoraciones de todos 
estos momentos han muy sido positivos, pero la asistencia es escasa. Hay que seguir con ellos 
adelante, pero los tenemos que hacer propios. En tres años tendremos un Encuentro regional donde 
estamos todos invitados a asistir. Tengámoslo presente, empecemos a prepararlo animando a tenerlo 
ya en nuestro calendario. Ojalá sea multitudinario. 

Todo lo que hacemos desde la Región no es única iniciativa de este Consejero, o de los anteriores, o 
de la SER, sino es un consenso entre todos. Seamos consecuentes con nuestros consensos. En el ámbito 
provincial también debemos trabajar este aspecto para que los Centros locales (y más directamente 
los salesianos cooperadores) se sientan miembros de una Asociación que sobrepasa el límite espacial 
de la casa de referencia. 

Un tercer aspecto a seguir trabajando y profundizando es el trabajo en la Pastoral Juvenil y en la 
Pastoral Familiar.  

En el ámbito de Región estamos afianzando nuestra presencia en la Pastoral Juvenil en el Centro 
Nacional de Pastoral Juvenil, hay una persona en el equipo de acompañamiento a nivel nacional. En el 
ámbito inspectorial nos estamos haciendo presentes en las diferentes comisiones. Pero donde nos 
jugamos todos es en la Pastoral Juvenil en las obras. Es un trabajo desigual en los Centros locales. 
Tenemos que estar presentes en este ámbito acompañando a los jóvenes y siendo ejemplo de vida 
cristiana para ellos. El patio de Valdocco fue patio de vocaciones porque había ejemplos vivos de 
Santidad en ellos. Que los patios de nuestras obras sean también nuestro Valdocco particular donde 
seamos cristianos de referencia para nuestros jóvenes. En aquellas obras en la que los salesianos 
cooperadores están presentes y cercanos en la Pastoral Juvenil y son ejemplo de “buenos cristianos” 
las vocaciones dentro de la Familia Salesiana crecen. Se ha abierto un campo de misión para todos 
nosotros con el acompañamiento personal a jóvenes. Debemos formarnos en este campo.  

Y una vez formados en este campo debemos actuar. Pero ojo, para que un joven piense en uno de 
nosotros como acompañante nos tiene que conocer, saber quién soy. Y para ello tenemos que tener la 
actitud de servicio y trabajo que tuvo Mamá Margarita en Valdocco.  

En la Pastoral Familiar, además de dar vida el documento citado en nuestras fortalezas, tenemos que 
ser propositivos con el estilo de Familia que la Iglesia pone a disposición del mundo. No olvidemos 
nuestro carácter de acogida ante las parejas en dificultad, pero también que en nuestros ambientes 
seamos modelos de Familias Cristianas. Tenemos que potenciar que en la Pastoral Juvenil se trabaje y 
se conozca el significado del Sacramento del Matrimonio. Lo que no se conoce no llegará a quererse. 

Punto y aparte tiene nuestro movimiento Hogares Don Bosco. Tenemos que darlo a conocer y tenemos 
que ayudarle a que crezca en autonomía. Tenemos que estar cercano a las necesidades de este 
Movimiento en todos los ámbitos. Es un movimiento que fue impulsado en la década de los 60 por los 
Salesianos Cooperadores y que debemos seguir impulsando en la actualidad. 



Un cuarto aspecto es que tenemos que cuidar la vida sacramental de nuestros aspirantes, futuros 
salesianos cooperadores. Estamos hablando de una vocación inspirada por el Señor. No la elegimos 
nosotros sino nos elige el Señor. Ayudemos a los aspirantes a descubrir esta llamada del Señor y lo que 
ello implica. A veces nos hacemos una fe a nuestra medida y conveniencia, pero en nuestro caso el 
Señor nos llama a vivir conforme a nuestro PVA como proyecto de vida. Don Bosco nos regaló su 
Reglamento y el Señor inspiró las sucesivas actualizaciones con un fin específico: “que sea nuestro 
camino para la Santidad”. Al cuidar la vida sacramental de nuestros aspirantes nos ayudará a que 
nosotros también la cuidemos y seamos ejemplo cristiano de SSCC a nuestros aspirantes. Cuando 
recibamos una promesa de un aspirante no pensemos solo si es bueno o no sino si en el tiempo de 
formación ha descubierto lo que significa ser Salesiano Cooperador, si ese descubrimiento lo ha hecho 
suyo y si lo vive en su día a día.  

Un quinto y último aspecto que quiero destacar es la promoción de la Animación Misionera. Tenemos 
que estar comprometidos con la transformación social del mundo que nos rodea. Para ello tenemos 
que ser misioneros en el mundo y altavoz de la defensa ante las injusticias que se cometen a nuestro 
alrededor. Perdiendo en esta denuncia la utilización que de estas injusticias hacen los partidos 
políticos. Somos un movimiento apolítico pero que tenemos que seguir manteniendo nuestra voz 
propia.  

No olvidemos de dar a conocer y potenciar nuestra obra Cooperación Salesiana para los Jóvenes del 
Mundo. Es nuestra y la creamos nosotros. Ayudamos, desde los años 60, a muchos jóvenes a salir de la 
situación de pobreza extrema. No la dejemos de lado. En esta obra no estamos solos los salesianos 
cooperadores, sino un gran número de bienhechores que confían en nuestro trabajo y buen hacer para 
que gestionemos sus donativos y, hasta en algunos casos, su patrimonio una vez fallecidos. A veces 
nos volcamos en las obras misioneras de los SDB y de las FMA. Es bueno recordar que hay proyectos 
de las ONG de los SDB y de las FMA que son apoyados y financiados por CSJM. 

CSJM es un instrumento de la animación misionera que llevamos adelante y debemos dar a conocer. 

Y para todo ello debemos cuidar y mejorar nuestra presencia en los patios digitales modernos. 
Cuidemos, mejoremos y activemos nuestra presencia evangelizadora en las redes. Seamos los “San 
Francisco de Sales” de la actualidad. Fomentemos la buena prensa y hagamos buena prensa en las 
redes sociales. 

Como habréis observado no hay estadísticas, número de centros, número de aspirantes, numero de 
salesianos cooperadores. Creo que eso no es lo importante. Lo importante es la calidad que le demos 
a nuestra vocación. 

No me gustaría acabar este informe sin un recuerdo a todos aquellos hermanos y familiares que hemos 
perdido en esta enfermedad que está entre nosotros y tanto nos ha condicionado: “el COVID”.  Esta 
enfermedad nos ha hecho perder la presencialidad y ganar la virtualidad. En la soledad de nuestras 
casas hemos visto la necesidad de relacionarnos con nuestros hermanos. Se han desarrollado las 
video llamadas, los programas para conectarnos por internet, se nos ha facilitado poder disponer de 



 

todo con un clic. Al final este avance tecnológico se puede convertir en aislamiento por comodidad, por 
miedo… 

Es nuestra obligación recuperar a los hermanos que se quedan aislados. Recuperemos la vida de 
Centro, la vida Asociativa. Hagámonos presentes, nosotros los primeros, en nuestra vida asociativa. 

Este año de regalo nos puede haber venido largo y nos ha cansado y quitado las fuerzas a algunos de 
luchar, de vivir, de seguir como antes. Seamos modelos para insuflar las ganas de vivir que salen a 
borbotones por nuestros poros salesianos. 

Que María Auxiliadora nos guíe en este Congreso y nos ayude a idear una Asociación Católica que 
sirva de modelo de santidad a los jóvenes de hoy. 

Gracias por aguantarme estos seis años más uno. Creo que he estado presente en todas las provincias 
y casi siempre que me habéis invitado. Esta presencia no solo enriquece a las provincias, sino que 
enriquece al que las visita. Te hace potenciar virtudes como la escucha y el acompañamiento.  

Estos servicios llevan un desgaste personal y familiar que se sobrellevan con el cariño con el que me 
habéis tratado. Solo un último reto cuidad con el cariño que me habéis dado a la persona que me 
sustituya como Consejero y a los miembros de la nueva SER. 




